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扫一扫，关注“夜光杯”

二十多年前，为迎接北大百年校庆，我
和夏晓虹合编《北大旧事》（北京：三联书
店，1998），那篇撰写于1996年的导言开篇
就是：“大凡历史稍长一点的学校，都有属
于自己的‘永恒的风景’。构成这道‘风景’
的，除了眼见为实、可以言之凿凿的校园建
筑、图书设备、科研成果、名师高徒外，还有必
须心领神会的历史传统与文化精神。介于两
者之间，兼及自然与人文、历史与现实的，是
众多精彩的传说。”十年后，我在《大学故事的
魅力与陷阱——以北大、复旦、中大为中心》
（《书城》2016年第10期）中提及，“因在中国
现代史上占有特殊地位，北大校史既波澜壮
阔，又暗流汹涌，校方落笔很费踌躇，但研究
者很喜欢这种挑战”，于是出现了众多从政治
史、思想史、学术史、教育史乃至建筑与植物
角度谈论北京大学的著作。区区一所大学，
竟然吸引国内外这么多研究者的目光，北大
这方面的优势，非其他大学所能企及。
这回的小书缘于约稿，须在出版社划定

的圈子里跳舞，不可能自由发挥。最主要的
限制，还不在于篇幅大小，而是如何兼及“老
大学”与“老照片”这两个不同维度。基于图
文并茂的出版宗旨，本书以人物为中心。因
为，比起宏大叙事或高谈阔论，为特定人物
配图，相对来说更容易做到精准。至于选择
什么人物，在老师与学生之间，本书倾向于
前者。理由是，前者相对固定，且更能体现
大学的学识、性情与风采。若是后者，数量
十分庞大，虽容易上下其手，说得天花乱坠，
但谁都明白，“铁打的营盘流水的兵”，学生
走出校园后的业绩与贡献，不能全由母校来
认领。在我看来，大学主要是个教育机构，
在某个特定历史时刻，可以在政治、思想、文
化乃至经济建设上发挥举足轻重的作用；但

一般情况下，知识传授、学术探索与科技创
新，更为本色当行——而在这些方面，教师
无疑更具代表性。
北大百年校庆时，曾出版过一册776页

的大书《巍巍上庠百年星辰——名人与北大》
（萧超然主编，北京大学出版社，1998），季羡
林在序言中谈及选择教师而非学生的理由：
“北大的优良传统是靠他们来传承，北大的名
声主要靠他们来外扬。”虽然在第二辑中选入
若干与北大擦身而过的政治人物，但全书确
实聚焦于北大历史上曾作出过突出贡献的教
职工。只是因其从晚清说起，留给二
十世纪八九十年代中国学界的篇幅并
不多。
本书正是从此入手，选择改革开

放以来仍然活跃的北大名教授。其中
个别人物会有重叠，但选文不同，可以形成互
补。为何如此定位？谈论新文化运动或抗战
期间北大教授的书籍很多，没必要再锦上添
花。至于主要活跃在二十世纪五十至七十年
代的学者，因牵涉“反右”“文革”等一系列政
治运动，很难叙述，与其不痛不痒，还不如暂
时搁置。相对来说，谈论改革开放后仍在北
大任教的，比较容易畅所欲言。
另外一点同样重要，今天中国各大学（包

括北大）的基本格局与学术传统，大都是改革
开放第一代学者奠定的。四十年风云变幻，
有赖于他们顶住压力，继往开来，引进吸收，开
拓进取，才有今天中国的办学局面——这一

点在人文社会科学领域表现得尤为突出。
本书之谈论北大教授，以人文学者为

主。在综合性大学中，理工医农的发展尤
为重要，且更为强势，为何到了讲述大学
史时，往往人文学者优先？二十多年前，
我曾对此现象作出解释：“首先，北大之影

响中国现代化进程，主要在思想文化，而不是
具体的科学成就；其次，人文学者的成果容易
为大众所了解，即便在科学技术如日中天的
当下，要讲知名度，依然文胜于理。再次，文
学院学生擅长舞文弄墨，文章中多有关于任
课教授的描述，使得其更加声名远扬。最后
一点并非无关紧要：能够得到公众关注并且
广泛传播的，不可能是学术史，而只能是‘老
北大的故事’。”（《老北大的故事》第29页，江
苏文艺出版社，1998；【修订版】第39页，北京

大学出版社，2015）

虽然专注各院系的代表性学者，
但本书不是学术史，既无力，也不想面
面俱到。会有这种情况，明知某些学
者很重要，但找不到合适的文章，也只
好割爱了。这里所说的“合适”，主要

指文笔，但也包括篇幅，个别还牵涉版权。不
是正史，也不是评传，每篇三五千言，只能寥
寥数笔，重在勾勒人物的性格与精神。

全书最后一辑，文体上有变化，选择一位
经济学家和一位生物学家的自述，再添上不
该忽略的“北医的品格与使命”，希望呈现不
一样的风采。

借用丛书“总序”的说法：如此“好看”的
文化读物，拟想读者可不仅仅是各大学的校
友，更包括所有对中国大学的过去、现在与未
来感兴趣的读书人。
（本文为《我们的北京大学》序，陈平原、

季剑青主编，山东画报出版社，2025年3月）

陈平原

我们的北京大学

读新井一二三的书。
她写到一个令蔬菜发酵的
古老方子。容器中装入米
糠，撒一把盐，放入冰箱。
不几日，便能培养出乳酸
菌。可埋入胡萝卜、西蓝
花、高丽菜等，发酵好，便
是一份佐饭菜。她且强
调，不要用手触摸到乳酸
菌的温床，往外拿菜时，要
用工具夹。手一旦接触了，
这米糠就会变得臭臭的。
她家这盒乳酸菌培养

基地，一直用了十余年。是
从她孩子上幼儿园时做的，
小孩15岁了，还一直用着。
果真神奇。
小时，我们日日接触

米糠。吾乡多用来喂猪喂
鸡，拌在泔水、稀粥中，禽
畜们离不开的一日三餐。
至今还不时梦见忘了喂猪
喂鸡——是连续在外面疯
玩好几天后，忽然一激灵，
想起家里的猪鸡可能饿死
了。飞速回家查看，庆幸猪、
鸡俱在。怀着内疚心理，
梦境里的我会多搲几葫芦
瓢米糠加入泔水中，抑或
往地上疯狂撒稻子给鸡
啄……何以要循环往复
如此梦境。大抵是一个幼
童对于家禽的感情太深。
所谓米糠，即碾米时

剩下的谷壳。也不全是，
其间还杂糅了稻米的胚
芽、角质层等，富有营养。
前几年，去绍兴，发现

酿造黄酒的原材料里，除
了蒸熟的糯米，也掺入适
量稻糠。这就解释得通
了。黄酒酒曲虽然是蓼，
但稻糠也一样起到培养菌
群的作用。
酿出黄酒后的酒糟，

更是好东西。当地人用来
做糟货，简直一绝。
糟嫩毛豆壳子、糟

花螺、糟虾、糟猪蹄、糟
蟹……无所不糟。

今年暮春，在绍兴安
昌古镇最后一餐，被安排在
临河一爿小饭店。小店老
板娘自己做的两款糟货，让
众人惊艳，举箸频频。一为
糟牛肉，一为糟五花。用
的是熟糟法——牛肉、五
花肉清水煮熟，放凉，埋入
瓮中酒糟里。发酵好，取
出，切片，上桌，芳香四溢，
从未吃到过如此正宗的糟
货。酒糟的香比黄酒的香
更加高级，淡淡浅浅，如蝶
流连花丛，翩翩跹
跹的，亦像一首诗
的尾韵，绕梁不绝。

临走，加了老
板微信。自此，三
番五次看他在朋友圈更新
美食。他不仅亲自酿造黄
酒，还在不断利用酒糟开
发新菜品。一次，推出酒
糟红烧肉，一碗碗，油亮泛
红，玛瑙般，让人垂涎挠
头。真想买一张高铁票，
就为去吃一份红烧糟肉。

想着凛冬大雪时，一
定再去一趟新昌。去他们
家，点两盘糟货，白菜豆腐
在红泥炉上滚了又滚，独
一人坐河边小桌前。大雪
纷飞中，温一壶黄酒，浅浅
地抿。

这座临河古镇，尤以
糟鹅糟鸭闻名。一只只深
红色家禽，制成琵琶状，挂
在河边，空气中弥漫着一
股股酒的香醇。人在其
中，久了，醺醺然。

导游小姑娘告知，买
糟鹅糟鸭最好去菜市场，
那里才最正宗。

当日，匆匆赶车，菜市
场也未去成，两手空空回
了家，说不尽的遗憾。

五月末，去一趟皖北
小城。在一马平川的北中
原大地上，割了几把麦子，
毗邻处便是五六台大型收

麦机，可能也吸入了一些
粉尘。几小时后，过敏大
爆发，浑身皮肤起了几平
方米面积风团，吓人得
很。被医生诊断为麦芒过
敏。吃下一颗氯雷他定，
连饮三杯水，三小时后才
阻断。好客的接待方工作
人员特地叮嘱大厨，多烧
点解毒菜品。

当晚，我品尝到两份
清新奇异的汤品，一为薄
荷肉片汤，一为荆芥黄瓜
汤。薄荷浅浅拖了一层面
糊，就那么清汪汪地上了

桌。众人大呼格
高，纷纷舀汤，一饮
而尽。最后一盆荆
芥黄瓜片汤，则少
人动勺了。
每一顿餐桌上，均有

一盆凉拌荆芥，盘底垫的
是黄瓜块，淋了一点蒜泥、
食醋。

我的身体里可能流淌
着中原人的血液基因。不
然，何以解释如此大爱荆芥？

有一年，去河南商
城。整个白天，汽车盘旋
于大别山深处，胃囊翻涌，
没有食欲。晚餐桌前，一
直枯坐状态，任凭主人怎
样劝菜，我也无动于衷。
直至发现一只冷盘，意兴
阑珊且伸一箸，简直石破
天惊。是凉拌干荆芥。

这是一盘大费周章的
凉菜。新鲜荆芥焯水，曝
晒，再泡发，挤干水分，佐
以食醋。

大味至简。一碟乌塌
塌的凉菜，丝毫不曾引人
注目，众人杯盏交错之余，
均在饕餮硬菜。独我一人
掠美。

一食难忘。
扯远了。
继续说我们皖北的那

一盘荆芥汤。甚至北人都
说消受不了荆芥汤品的冲
味，我则甘之如饴。当荆

芥被众人捞光，我便喝碧
茵茵的汤。有人说有芥
末的气味。
合肥作为皖南皖北

集合地，饮食上兼容并
包，甜咸皆宜。这边菜场，
个别摊位也有荆芥售卖，
一斤十元、十五元不等。
偶尔买一两，佐以食醋、麻
油。略微改良一番，将黄
瓜切丝，一并拌入。可惜
小孩不习惯荆芥气味。

中国大厨，真是有创
造力的一群。我不曾想到
过黄瓜亦可入汤。

自皖北回，我又学到
一招。稍微改良一番，将
黄瓜伙同油皮丝瓜一起，
做了一道汤，末了，串一只
鸭蛋花。饮之，清凉。用
汪曾祺老先生的话讲，连
眼睛都是凉的。

钱红莉

糟货、荆芥及其他

在野外，常有意外之知入我生命。
飞机降落锡林浩特机场，我来此参与一场鹤类及

迁徙水鸟同步调查会议。
每年春秋两季，鹤类在全球展开迁徙之旅，串联不

同大陆的生态系统。其迁徙路线穿越多国，亦面临诸
多威胁。探索鹤类迁徙之谜，可揭示其与湿地生态的
紧密联系。故此类会议定期召集候鸟迁徙沿线人员，
共商鸟类调查与保护工作。

我外出喜带书。那次携的是《马可·波
罗游记》。随手翻到一页：“此地有五种鹤
类，一种躯甚大，身黑如乌。第二种全白，
其翼甚美。其圆眼上呈金色，此鹤为诸类
中之最大者。第三种与我辈地方所产者
同。第四种较小，耳旁有长羽甚美，下垂
作红黑色。第五种甚大，全身灰色，头呈红
黑色。”

恰与会议相关，我即发问至会议群。
北京师范大学鸟类学家张正旺教授问：“书
中描述的地方是哪里？”我在电子地图标出
一区域。北京林业大学贾亦飞问：“上下文
有什么内容？”此时张教授已给出答案：“1
黑鹳；2白鹤；3无描述；4蓑羽鹤；5灰鹤。古人对鹤、鹳
常混淆。”

我对贾亦飞道：“成书约13世纪。记载位置近元
上都察罕脑儿行宫。”

国际鹤类基金会于谦女士说：“这表明多伦县以前
就有白鹤分布。”

张正旺教授道：“迁徙期间，白鹤有可能经过啊。”
贾亦飞：“元上都就在闪电河，正蓝旗与多伦县。”张教
授：“同意亦飞观点。3为灰鹤，欧洲较常见（应指意大
利威尼斯附近鸟类）。5或为白枕鹤。第一种可能是
白鹤。几百年前，白鹤种群数量肯定比现在还多，迁徙
时可集成大群。”

一小段文字竟引起热烈讨论。张教授后对我说：
“鸟类有固定迁徙路线。这书描述得很有意思，如果有

人好好研究一些古文献，
也许有更多新的发现。”今
人对《马可·波罗游记》多
持怀疑态度，若从自然生
态的角度细读分析，或许
也是一种思路。

我合上书，似有张合
之翼从中飞出，化作自然
与历史变迁的见证。傍
晚的锡林郭勒草原，火烧
云恣意舒展，如鹤欲鸣于
九天。

王
江
江

徙

鹤

蝉鸣是盛夏让人习以为常的
标配，但偶然听过十七年蝉的故事
后，在每年燥热的蝉鸣中，我都悄
悄怀着一丝隐秘的期待，看到掉落
在地的蝉也会翻看一二，幻想能跨
越地域限制偶遇这种神秘的周期
性昆虫。

十七年蝉是一种以繁衍后代
为终极目标的小生命，幼虫从卵中
孵化后，跟随着奇妙力量的指引往
地下钻去。它们似乎是天生的盾
构工匠，柔软的身体本能地探寻着
适合的土壤，一点点挖通地道，在
天敌还没发现的当口就隐匿于地
下，默默等待十七年，直到第十七
年的夏天，一朝破土，一夕上树，蜕
变为成虫，振翅而鸣天籁，它唱着
华丽的歌和伴侣相遇，在树上产
卵，卵变幼虫后又回到地下，重启
长达十七年的漫长等待。

然而它们成虫的寿命却短则
几周，长则月余，还有些更为凄美
的种类甚至在成年后只能存活几
天，修短随化，终期于尽——那些
蝉鸣，是真正的绝唱。

又一个夏日，公交站台上，等
车的人们努力把身体缩在广告牌
的阴影里。我一边等车，一边看身
形高大的青年颇有童心地伸手从
桂树枝丫上捉了一只蝉，拢在手心
里。原本唱得欢快的蝉就静静候
着，一声不吭。

可能是我这旁观者看得太过
专心，又目露期待，青年问：“你也
想要一只蝉吗？”
“啊……好啊，谢谢了。”我略感

局促。虽然对十七年蝉好奇了许多
个夏天，也顺带觉得夏蝉十分亲切，
但我从没捉过一只真正的蝉。
他点点头，轻盈一跃，从树干的

更高处又摘下一只蝉来，我赶紧掏
出先前装面包的纸袋，向他认真道
谢之后，跳上恰好到站的公交车。

攥着纸袋，我默默在车尾的空
位坐下，看着窗外作若无其事状，
好像手里只是兜着一块再寻常不
过的面包。等了几息，我心头一
动，猛地松开纸袋，看到那只小蝉
在袋子底爬挪几下，才松了口气。
但紧接着我的心再次揪紧，因为袋
子口透进去的光让它开始向上攀
援几寸，又在发现纸袋内壁光滑后
下滑少许，抖抖翅膀，似乎要开启
“飞行模式”了。

我心慌一瞬，一把捏紧纸袋，
又迟疑地松开些许空隙，像摇酒一
样晃了晃，想让小蝉掉落，在纸袋
底部安分待着。没想到它却被激
起斗志似的四处冲撞，还发出两声
尖锐的鸣叫，那一刻我感受到其他

乘客的目光向我手中汇聚，下意识
地伸手摸摸鼻尖，仿佛也想把尴尬
抚去。

也算是“求蝉得蝉”了，但有点
不对劲。

对作为描写对象的蝉兴味盎
然，对作为生命实体的蝉手足无
措，不知道算不算另一种形式的
“叶公好龙”呢。或者，那些我们时
不时兴高采烈去追逐的目标，也许
并非心之所向，而只是对一时风向
的喃喃附和，却少想了一句：得到
了，然后呢？

车到站了，纸袋里的蝉耐心地
陪我想着，安静等了一路。临近日
落，热度稍减，广场舞音响、婴儿车
和竹扇向公园广场缓缓涌来。我
不拖泥带水，直接把袋子口张开放
在地上，那只黑色的小蝉寻光爬
出，在广场被晒得热烘烘的地砖上
停留片刻，像是在确认这份自由背
后的诚意。
“再见啦。”我压低声音承诺。
孩子们的奔跑声由远及近，我

推推纸袋催促它，触到它的翅膀。
“嗡——”的一声，它极快地飞

到半空，盘旋一圈后，飞远了。

张雁飞蝉 意
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孩子的成长

总要穿过大雨，但

我们作为成年人，

是否应该打着伞

送他们一程？


